
! 英国 不微笑将罚款

在英国!无论是在街头开设小摊进行商业

交易!还是在街头卖艺!都需要申请相应的执

照" 今年 !月!牛津市议会提出的一项新规引

发关注#要求街头艺人保持微笑!否则将面临

最高 "###英镑的罚款"此外!街头艺人被要求

不能在一个地方表演超过一小时!并且不要在

两个小时内回到原地$ 不能向路人要求捐款!

更被禁止不要像乞丐一样坐着或将自己裹在

睡袋和毯子里"

! 美国 许可半乞讨表演

美国街头艺人表演的活动形式多样!为行

人和游客增添不少乐趣" 纽约市从 "$%!年至

"$&#年间一度禁止街头卖艺行为! 后来该规

定因为违宪而被取消" 目前!街头艺人须取得

合法执照!在规定场所从事卖艺活动" 但如果

是半乞讨性质的表演则并不需要特殊许可!而

对于不收取捐赠%纯爱好型的街头艺人也采取

完全开放的态度" 不过!针对宽松环境滋生的

低俗现象!今年 $月纽约提出开辟专属表演空

间!解决时代广场等地街头艺人乱象"

! 澳大利亚 自觉交税

澳大利亚将街头艺人作为一项非常正式

的职业!纳入政府监管!采取免费登记%自觉交

税的政策!所有市政厅的卖艺申请表格上都需

要申请人填写自己的税号以备未来交税"这种

自愿交纳个人所得税的方案实行起来难度较

大!因为街头艺人的盈利多少较难估计!交多

交少全凭艺人自觉"

! 台湾 %分钟表演考核

在台湾!街头艺人实行的是标准极高的通

过性考核!每年安排两次!每人只有 %分钟表

演时间! 考核指标主要包括艺术表现力和技

巧%演出对观众和环境的效果%演出者自身经

营包装和管理%演出的完成度!通过考核者方

可执证上岗!残障人士也不例外"

! 深圳 每月集中派号

深圳是继上海后第二个尝试规范化管理街

头艺人的大陆城市"今年 '月!福田区给 '(组街

头艺人颁发了首批艺人证!共分三个门类!表演

艺术类 ""个!视觉艺术类 %&个!创意工艺类 )#

个"每月 )!日!深圳集中组织街头艺人对次月场

地分配抽签派号!第一轮确定抽签顺序!第二轮

抽出场地位置!然后由工作人员根据位置编号制

定出一个月的&场地使用轮流表'" 高歌

各地街头艺人管理办法

! “街头是这座城市最重要的公共空间，是活力与吸引力的重要组
成，街头艺人也是城市街道文化多样性的回归。”复旦大学社会学教授
于海认为，对于这项许可举措应当“点赞”。同时，由于空间资源的稀缺
性，无论是艺人筛选准入，还是上岗制度安排，都需要管理但不宜太细，
以防损害了民间艺术原本的自由和活力，不如制定一个“负面清单”，主
要是不能有伤道德风化，不能有碍公序良俗。
复旦大学新闻学院教授孙玮的研究方向是城市传播学，在她看来，

街头对城市的公共生活有重要意义，不能仅理解为“通道”这样一种工
具性的使用。“街头表演作为一种人文景观，不仅仅是一种艺术表演，而
是人们共同创造的城市生活。”
孙玮教授指出，街头艺人的作用是聚合人群，人们在街头匆匆而

过，街头艺人的表演让路人停留、鼓掌、叫好，相视一笑，增加了陌生人
之间的交流，哪怕只是一个眼神。陌生人的聚合增加了公共交往和社会
交往，有助化解城市的矛盾和冲突。此外，上海作为国际化都市，城市文
化氛围需要街头艺人。街头表演不同于封闭的剧院或舞台或是抽象的
文字表述，是一种直接参与的城市文化，在全球多地都能看到街头艺
人，它是一个城市独特文化最直观的体现。

在 )#"!上海“民生访谈”上，市文广局局长胡劲军透露，明年上海
将推动街头艺人立法调研。胡劲军表示，立法的核心是规范发展、营造
良好的城市文化氛围，上海街头艺人的数量将与立法速度、城市管理服
务能力相匹配。 见习记者 高歌 本报记者 范洁

为街头艺人制定
“负面清单”
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! 去年 "#月持证上岗至今，上海的街
头艺人已经过一年“试炼”，在静安、长宁
等多处试点区域，逐渐形成一道“流动的
风景”。从最初筛选、发证，到后期培训、
管理，如何推动持证街头艺人的常态化
和职业化？记者专访上海市演出行业协
会会长韦芝。

街头卖艺
不等于!街头艺人"

记者#在您看来!发展持证街头艺人

的初衷是什么(

韦芝#街头艺人作为城市景观，向市
民和游人展示才艺与文化，吸引各方前
来亲近与感受，体现了一座城市的幸福
指数。一座现代化的都市，为什么漂亮的
建筑下只有花草呢？应该有人和城市的
融合。上海力争打造国际艺术的大码头，
需要街头艺术，因此持证街头艺人的上
岗，不是一场选秀、一次活动，而是要发
展成一个常态化、可持续的模式。

记者#在这个过程中!遇到过哪些

困难(

韦芝#走出第一步很艰难。起初我们
四处寻访，从地铁站到公园口，却根本见
不到真正意义上的街头艺人。不仅是上
海，这种情况在全国都非常普遍，你能看
到拉二胡的、吹葫芦丝的、练气功的，但

其中很多演出是不具备艺术性的。在街
头卖艺，并不等于街头艺人。我们希望找
到能够美化这座城市的艺术，所以选择
艺人的标准就是艺术的专业度。

定时定点
不同于!流浪艺人"

记者#持证街头艺人上岗后!对他们

有哪些要求(

韦芝#街头艺人并不是“流浪艺人”，
他们只是将表演的舞台放在街头，准时、
准点就是最基本的要求，因此我们确定
了“定时、定点、定式”的安排。此外，协会
还与艺人们订立了“不定价、不转让摊
位、不销售、不乞讨、不扰民”等 "* 项持
证上街的职业约定。一年过去了，协会与
艺人一起评选出 '位“文明街头艺人”，
他们身上有着相似的品质：责任感和荣
誉感。

记者#对于持证街头艺人!有什么约束(

韦芝#颁发的这张“上海街头艺人节
目审核许可证”为期三个月，艺人经过一
个月的实习期才能领证，三个月后则需
要重新填写表格申请换证，协会则根据
艺人的综合表现来决定是否继续发证。
我们还从第一批、第二批持证艺人中吸
纳五位作为督导员，担起“艺人自治”的
工作，对于不符合要求的就提醒、指导与

纠正。

引入竞争
别变成!街头懒人"

记者# 上海持证街头艺人实行一周

年!有什么新发现%新变化(

韦芝#日前，第三批街头艺人也已经
开始了表演，第四批、第五批的招募也提
上日程。随着街头艺人越来越多，这个原
有的生态系统里便开始出现了竞争。如
果没有竞争机制，那就不是街头艺人，而
是街头“懒人”。街头艺人要有职业危机
感，如果艺术水准没有提升、艺术形式没
有更新，就会失去行人对你的关注，从而
你也是会被淘汰的。

记者# 对于上海持证街头艺人的未

来发展!您有什么期许(

韦芝# 首先是继续推动街头艺人的
职业化和常态化，探寻可复制的经验，之
后的表演区域肯定会继续拓展，我们希
望表演区域的扩点工作“成熟一个，发展
一个”。街头艺术的成熟，其实是一种双
向发展的过程，既需要艺人的热情，也需
要温馨的城市氛围。我希望在艺人成长
的同时，市民行人也能够更主动鼓励他
们的表演，只有具备这样的良性互动，街
头艺人才会真正地留下来。
见习记者 高歌 本报记者 范洁

!!!专访上海市演出行业协会会长韦芝
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从舞台宠儿到街头新人
今年 $月 "&日起，持证上岗的街头

艺人从静安区扩大到长宁区，第三批街
头艺人共 "*人持证上岗，其中 &#,以
上是 )!岁至 %!岁之间，为上海这个崇
尚年轻和时尚的城市，注入新的力量。
今年中秋，来自广西桂林的小伙子

覃新宇扛着 !#斤重的大环，在兆丰广场
前的空地开始首秀。音乐响起，铁环在覃
新宇的手里旋转翻飞、轻巧灵动。随着激
昂乐声，覃新宇上环，一圈，两圈，三圈，
越来越快，越来越远，时而将一只手背在
身后，时而在环上高高竖起拇指，时而以
双手双脚为支点在地面快转，一系列动
作完成得干净清爽。

覃新宇并非“素人”。)#"%年，他被
中央电视台发现，一时间成了各大综艺
节目的宠儿，作为演出嘉宾参加中央电
视台的《我要上春晚》《黄金一百秒》《综
艺盛典》等。大环舞蹈、羽毛平衡木、太空
漫步、立体魔方……他带着一身技艺来
到上海的街头，希望在能人多、竞争激烈
的环境下取得更大的进步。
街头艺人的身份，近距离的互动，成

为全新的挑战。在覃新宇眼中，街头艺人
对艺术表现力的考验更大，外界评价也来
得更直接。因为不熟悉场地，加上当天现
场风大，在聚集观众的经验上又稍显稚
嫩，对于自己在街头的首次演出，覃新宇
还是留有一些遗憾，但他有信心以后会慢
慢好起来，让人“大开眼界、大吃一惊”。
“大环尽管技术高，但表演来表演去

就是一个套路，很难去扩展。”覃新宇不
满足于炫目的高难度动作，还在设计、音
乐、技术方面不断创新。他时常翻墙看国
外网站上的视频自学，并亲手制作道具。
一年前，他开始学习动画设计，开发 %-

互动视频秀，“这种全新的表演形式，将
会带来更加丰富的延伸力和想象力。”
据上海市演出行业协会介绍，第三

批街头艺人年纪更轻、学历更高。随着越
来越多有才华的艺人加入，街头表演会
越来越常态化。一些街头艺人将自己称
为“先行者”，期待相关政策进一步落实。

职业化重塑“街头风景”
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! 小丑气球表演者王士平在箱子前摆放着)上海街头艺人

节目审核许可证*


